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                             VERBALE DELLA SEDUTA DEL 12 MARZO 2024 

 
Il Consiglio di Municipio 1, convocato ai sensi dell’art. 27 del Regolamento dei Municipi del Comune 
di Milano e dell’art. 2 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1, con avviso P.G. 0134175.I via 
mail del 07.03.2024, si è riunito in seduta di prima convocazione, dalle ore 19:10 alle ore 21:33 di 
martedì 12.03.2024, per lo svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 

1. Audizione Ass. Marco Granelli - Assessore alla Sicurezza del Comune di Milano - e 
dr. Franco Gabrielli - Delegato alla Sicurezza e Coesione Sociale. 

2. Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
3. Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
4. Approvazione del verbale della seduta del 27/02/2024. 
5. Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio. 
6. Comunicazioni della Giunta di Municipio. 
7. Mozione Cons. Vella: “Sostegno e solidarietà alla comunità ucraina in occasione del 

secondo anniversario dell’invasione ad opera della Russia e contrasto ad iniziative di 
disinformazione sul conflitto”. 

 
Ha presieduto il Presidente Lorenzo Sitia, assistito dal Funzionario verbalizzante Dott.ssa Consiglia 
Sadile e dalla Dott.ssa Carmela Generoso. 
Partecipano all’adunanza: Il Presidente del Municipio Dott. Mattia Abdu e l’Assessora esterna 
Francesca Ulivi 
Assenti giustificati i Consiglieri: Bastianini Carnelutti, Pacini, Pignatti Morano, Melloni, Nicolazzi, 
Zazza, , 
Assente il Consigliere La Russa. 
Entrano successivamente Bonacorsi (h 19:11), Gallo ( h 19:12), Pacetti (h 19:13). 
 
Il Presidente accertato il numero legale degli intervenuti, dichiara aperta la seduta alle h 19:10 
nominando scrutatori i consiglieri Mogno, Canepa, Fasulo. 
 
Alle ore 21:33 il Presidente ha sciolto la seduta. 
 
Letto, confermato, sottoscritto. 
 
 

                 IL SEGRETARIO IL PRESIDENTE    

         Dott.ssa Consiglia Sadile    Dott. Lorenzo Sitia 

               (f.to digitalmente)                                                                                 (f.to    digitalmente) 
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Il Presidente del Consiglio, in attesa dell’inizio degli interventi degli ospiti in audizione, stabilisce di 
aprire la seduta con gli “Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1.”, 
proseguire con il punto n. 6 “Comunicazioni della Giunta di Municipio, quindi “Interventi ai sensi 
dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1.” 
A seguire audizione degli ospiti e presentazione della Mozione presentata dal Cons. Vella. 

 
 

Punto 1 
Art. 12 del Regolamento del Municipio 1 

 
 Il Cons. Fasulo chiede alla Giunta l’impatto delle recenti piogge sul manto stradale, le azioni intraprese 
per rimuoverne le conseguenze e i relativi tempi di realizzazione. 
Il Presidente Abdu ipotizza la necessità di intervenire con lavori periodici di manutenzione 
straordinaria per le asfaltature e le ripavimentazioni, fermo restando che la ricognizione degli 
interventi e la loro individuazione è di competenza dell’Assessorato alla Mobilità, che già ha svolto il 
lavoro di ricognizione in maniera efficiente. Ovviamente, i tempi degli interventi sono lunghi. 
Precisa che i Municipi non gestiscono gli appalti ma hanno solo un ruolo di interfaccia con 
l’Amministrazione centrale. 
Diverso il problema rappresentato dalle strade in pietra che hanno oltre cento anni e sono logorate 
dal passaggio delle auto. Ritiene che in queste strade di scorrimento il pavè debba essere sostituito.  
Invita tutti i Consiglieri, che verificano o hanno notizia di problemi del manto stradale, a produrre 
materiale fotografico necessario ai fini dell’apertura di una richiesta di intervento al N.u.i.r.  
La Cons. Bonacorsi evidenzia che i lavori di manutenzione del manto stradale in Piazza 5 Giornate e 
in P.le Baracca avviati dall’ex Assessore Rozza con l’uso sperimentale di nuovi materiali hanno dato 
ottimi risultati. Ritiene che questa sia la prova che non tutte le imprese hanno usato materiali adeguati. 
 
    Punto 6 

Comunicazioni della Giunta di Municipio 
 
Il Presidente Abdu comunica che è stato pubblicato il bando avente ad oggetto la formazione dei 
volontari delle Associazioni che operano sulla grave marginalità. 
Comunica inoltre che è stata intitolata l’area verde sita tra Via Broletto, Via del Lauro e dell’Orso a 
Carla Lonzi, critica d’arte femminista, che il 25 marzo p.v., verrà intitolata a Lilla Brignone la piazzetta 
riqualificata tra Via Giulini e Via Porlezza, che il vicino passaggio pedonale sarà intitolato a Mario 
Achille Severgnini e il mosaico posto sul muro del passaggio pedonale verrà dedicato a Rosa Genoni, 
sartina di Milano.  
 

Punto 3 
Art. 11 del Regolamento del Municipio 1 

 
Intervengono i seguenti cittadini. 
 
Sig. Salina Amorini in proprio e in rappresentanza del Comitato Sant’Agostino: ricordando specifici 
episodi di cronaca, descrive i problemi di sicurezza dei residenti nella Piazza Sant’Agostino e vie limi-
trofe: furti, danneggiamenti e risse molto frequenti. Si sofferma sulle criticità rappresentate dai com-
portamenti spesso violenti o molesti degli avventori dei locali e ristoranti cingalesi presenti in zona, 
spesso ubriachi. Lamenta l’assenza di un presidio della Polizia locale e/o di Stato e lo scarso senso di 
ordine che ne deriva.  
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Segnala il grave pericolo all’incolumità pubblica derivante dalla condotta di alcuni automobilisti che 
imboccano contro mano in retromarcia le Vie Cesare da Sesto, Ausonio e San Vincenzo per non pagare 
il Ticket di Area C. Lamenta il diffuso senso di impunità derivante dall’assenza di presidi della Polizia 
locale. 
 
 
Sig.ra Turzio: conferma la ricostruzione dei fatti già rappresentata dal Sig. Salina Amorini, sottoli-
neando in particolare il grave problema di ordine pubblico cagionato dai comportamenti molesti di 
alcuni cittadini della comunità cingalese. Dà comunque atto del miglioramento prodotto dall’istitu-
zione della ZTL.  
 
Sig. Santarelli: con riferimento al grave episodio di violenza ai danni di una signora violentemente 
picchiata da un senza fissa dimora, chiede quali azioni siano state intraprese per eseguire il 
provvedimento di espulsione dal territorio italiano emesso, in precedenza, a suo carico. 
Con riferimento all’annoso e irrisolto problema delle borseggiatrici che operano nelle metropolitane, 
propone un presidio armato ai tornelli delle stesse e un numero maggiore di uomini delle forze 
dell’ordine per le strade.  
Chiede quali strategie verranno attuate per contrastare lo spaccio di stupefacenti in Porta Venezia. 
Chiede infine maggiori controlli sul rispetto degli orari di chiusura dei locali nei luoghi della movida 
quali Via Lecco dove i commercianti rimangono aperti oltre le h 2,00. 
 
Sig. Boni: a differenza di quanto descritto dai suddetti cittadini, non ritiene che il problema della 
sicurezza in P.zza S. Agostino sia così grave come rappresentato, pur vivendo lì da anni. Concorda con 
la richiesta di una maggiore presenza delle forze dell’ordine. 
Sul fronte della viabilità auspica che, con il termine dei lavori per la nuova linea metropolitana, si renda 
sicuro l’attraversamento in Viale Olona e si sistemi la pista ciclabile. 
Ritiene, infine, che il dissesto del manto stradale, buche e altro, siano causati da lavori non sempre 
ben eseguiti. 
 
Audizione Ass. Marco Granelli - Assessore alla Sicurezza del Comune di Milano – e dr. Franco Gabrielli 
- Delegato alla Sicurezza e Coesione Sociale. 
 
Cons. Benassati ringrazia gli ospiti perché la sicurezza è il tema centrale.  Raccoglie il senso di impunità 
che traspare e perciò si rende disponibile a collaborare per rendere sicura la città. 
Cons. Berni lamenta il furto in casa subito in agosto e lo scippo in Porta Romana in pieno pomeriggio. 
Auspica il coinvolgimento dei commercianti per il presidio del territorio. 
Cons. Bonacorsi evocando specifici episodi, afferma che essi dimostrano a macchia di leopardo la 
diffusa situazione di insicurezza. Chiede quale sia la differenza fra gli agenti di Polizia locale appena 
assunti e quelli da mettere in strada. 
Pone l’accento sul tema dei fragili per strada: spesso le anziane vengono derubate e perciò hanno 
paura di andare in giro con la borsa, i giovani escono una sola volta a settimana dividendo il costo del 
taxi. Con riferimento alle nuove licenze taxi (n.450) chiede di attribuire una premialità a coloro che 
fanno i turni nelle ore notturne. 
Cons. Arrigoni afferma che la percezione della sicurezza è molto differenziata e vaga, spesso per sen-
tito dire, fermo restando la necessità di coordinamento e riorganizzazione delle varie forze dell’ordine. 
Chiede aggiornamenti sulla regolamentazione notturna, visto che gli esercizi pubblici dopo la libera-
lizzazione stabiliscono in autonomia gli orari di aperura e chiusura. Precisa che l’asporto non è stessa 
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cosa della somministrazione. Ritiene opportuna l’individuazione delle aree di maggior concentrazione 
di locali per intensificare i controlli. Auspica la riapertura di un dialogo più stringente con i cingalesi. 
Riferisce del calo degli incidenti stradali, sulla scorta dei dati ricavati dal relativo rapporto. Stigmatizza 
il comportamento dei pedoni che attraversano la strada con il cellulare in mano. Auspica un lavoro di 
tipo formativo anche per i ciclisti. Con riferimento agli accessi su area C che sono noti come i relativi 
orari di accesso afferma che se ci fosse qualcuno a presidiare potrebbero essere fortemente ridotti. 
Cons. Canepa chiede se le nuove forze dell’ordine garantiranno anche il presidio serale del territorio. 
Chiede inoltre aggiornamenti sul predisponendo regolamento dei pubblici esercizi visto l’aggravarsi 
del problema dell’uso del suolo pubblico: dehors e simili dappertutto con grave intralcio ai pedoni, 
soprattutto con problemi di deambulazione. 
Cons. Fasulo si interroga sulle ragioni della convocazione della massima autorità di Pubblica Sicurezza: 
è insufficiente la struttura esistente anche dal punto di vista organizzativo o c’è bisogno di una figura 
eccezionale? Sul presupposto che, in generale, i delitti sono in calo ma non lo sono scippi e rapine 
chiede quali azioni siano state adottate anche sulla delinquenza giovanile. Dà atto delle iniziative su 
Piazza dei Mercanti e Darsena. 
Cons. Caccia Dominioni chiede aggiornamenti sugli esercizi commerciali, sull’annonaria, vista l’alta 
concentrazione di dehors a Brera che arrecano fastidio ai residenti e intralciano il passaggio dei mezzi 
di sicurezza. 
Cons. Poli sul presupposto che con il terzo concorso dei vigili l’anno prossimo si raggiungerà il mas-
simo storico, chiede quanti di costoro saranno impiegati per strada e di sera. 
Per scongiurare gli accessi in contromano ritiene necessaria e sufficiente una telecamera. Sui dehors 
e quant’altro condivide le preoccupazioni già espresse ed auspica maggior controllo. 
Cons. Spreafico segnala le preoccupazioni dei residenti della zona Sarpi/Cesariano in occasione delle 
feste in piazza, per schiamazzi e comportamenti molesti. Feste che potrebbero intensificarsi con lo 
arrivo della bella stagione. 
Cons. Vella chiede i vigili di prossimità e il timing dell’implementazione delle nuove forze. Chiede inol-
tre se siano state intraprese iniziative sul decoro e sul piano contro i graffiti. 
Pres. Abdu ringrazia gli ospiti e associandosi al pensiero del Cons. Arrigoni afferma che effettivamente 
da quando i vigili si chiamano Polizia locale sono nati problemi di sovrapposizione con le competenze 
delle altre forze dell’ordine. Sostiene la necessità anche di assumere assistenti sociali, a maggior ra-
gione, dopo il covid che ha aggravato le problematiche sociali. Il Comune deve lavorare su questi 
fenomeni con coordinamento interforze. 
Ass.Granelli muovendo dal presupposto della centralità del tema sicurezza, passa ad illustrarne l’ap-
proccio fondato innanzitutto sulla percezione che ne hanno i cittadini, sul come gli stessi percepiscono 
la questione sicurezza e sul come farli sentire sicuri nella propria città.  
Poi ci sono le competenze specifiche dello Stato, del Sindaco e delle altre Autorità pubbliche.  
Leggendo l’evoluzione del dato reale, lo sforzo è profuso nella direzione di dare risposta alle esigenze 
di sicurezza dei cittadini, di coloro che vengono a Milano per studio e lavoro.  
A tale scopo è fondamentale l’azione sinergica e coordinata con le Autorità preposte all’ordine pub-
blico: Prefetto e Questore.  
Con riferimento alle domande relative all’impiego della Polizia locale chiarisce che I nuovi assunti 
fanno un corso di tre mesi e poi, dopo un primo periodo affiancamento di circa tre settimane, possono 
cominciare a lavorare in pattuglia. 
Oltre alle assunzioni già perfezionate, in parte compensate dai pensionamenti, è prevista la pubblica-
zione di un nuovo bando di concorso per il reclutamento di altri agenti, da assumere auspicabilmente 
entro il prossimo autunno. E’ prevista inoltre la pubblicazione di un bando anche nel 2025.  
Tutto ciò non basta anche se aumenta numero e ringiovanisce la squadra. 
Ci vuole anche la riorganizzazione della Polizia locale. A tale scopo il Gruppo di lavoro coordinato dal 
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Dott. Gabrielli sta elaborando una proposta di riorganizzazione. 
Si tende al maggior controllo della città, alla gestione del traffico, del commercio, alla collaborazione 
sui reati con lo Stato. Vi è l’accordo per il presidio anche nella metropolitana della security.  
Resta molto sentito il tema della gestione della pena di competenza dello Stato ed in particolare del 
come aiutare i giovani delinquenti a cambiare vita, il tema lavoro quindi. 
Con riferimento alla questione sicurezza stradale in S. Agostino rileva con soddisfazione che la ZTL 
ha migliorato la situazione, poi c’è il tema degli esercizi commerciali l’impegno dell’annonaria ad ef-
fettuare maggiori controlli. Sui contromano rassicura che è previsto un cambiamento delle telecamere 
e il presidio sul territorio, al momento in fase di organizzazione. 
Sui cantieri M4 rassicura che è in fase di elaborazione la dismissione degli stessi. 
Per superare il clima di anarchia stradale è allo studio un progetto di educazione stradale anche nelle 
scuole superiori legato soprattutto alle 2 ruote. 
Sul tema movida e pubblici esercizi chiarisce che non c’è un orario sui pubblici esercizi perché c’è la 
liberalizzazione non c’è quindi il rilascio delle licenze ma c’è la SCIA.  
Si può intervenire perciò solo mediante i regolamenti sui pubblici esercizi e sulla polizia urbana in fase 
di conclusione e di approvazione dopo i vari passaggi nelle commissioni consiliari e con i Presidenti 
dei Municipi. 
Con tali strumenti si cerca di mettere regole sui pubblici esercizi e sugli orari su asporto e dehors. 
Sulla base dell’esperienza afferma che sono dirimenti le sanzioni accessorie come sperimentato in 
Corso Garibaldi dove la situazione è molto migliorata. Solo la multa, infatti, non è sufficiente allo 
scopo.  È possibile quindi mettere delle regole per creare un equilibrio fra diritto di impresa e diritto 
alla salute, alla quiete. Sui controlli sui dehors si scontano le deroghe introdotte dalla normativa covid.  
Nelle Vie Lazzaretto Melzo sono state comminate solo nove sanzioni a dimostrazione che è necessaria 
un’assunzione di responsabilità da parte dei commercianti. 
Dott. Gabrielli chiarisce il proprio ruolo nell’ambito della macchina comunale ed i rapporti con l’As-
sessorato alla sicurezza: compito consulenziale a titolo gratuito sfruttando la struttura assessorile. 
Bandisce l’espressione “sicurezza percepita" ed afferma che l’indice di delittuosità è uniforme nella 
Città di Milano dal 2010 al 2023, tenendo presente l’indice sicurezza rilevata vale a dire i reati denun-
ciati a Milano. Si registra un incremento delle denunce ed un calo del 7% dei reati non equamente 
distribuito per tutti i reati: a titolo esemplificativo cita il dimezzamento dei furti in casa e l’aumento di 
scippi e borseggi.  
L’unico antidoto è il controllo del territorio, facendo chiarezza sulle competenze fra le istituzioni per 
dare concrete risposte ai cittadini, anche mediante la creazione di una sorta di HUB all’interno dell’As-
sessorato. 
Competenze statali e locali oggetto dello studio in corso: recupero specificità (Regolamento Polizia 
Locale del 1997 con piccoli ritocchi degli anni 2000), disdetta accordo 2002 ha creato molti scontri, 
perciò, si è resa necessaria la rivisitazione complessiva del corpo slittata al termine di questa fase. 
Molte attività del corpo si sono affievolite. I risultati arrivano se vi è un’adeguata organizzazione. 
Recupero del senso identitario: la Polizia Locale spesso messo sul banco degli imputati. 
Tema coesione sociale strettamente connesso alla sicurezza come nell’esempio del clochard che mal-
mena la povera anziana. 
Le espulsioni sono molto complesse, spesso non si sa nemmeno quali sono i Paesi di origine. Senza 
accordi strutturati, onerosi, non si può risolvere questo grosso problema. 
In conclusione, afferma che, contrariamente a quanto si ritiene comunemente, il maggior problema 
legato all’immigrazione è determinato da coloro che vengono regolarmente ma non vanno via. 
 
 

Punto 4 
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Approvazione del verbale della seduta del 27.02.2024 
 
Il verbale viene approvato. 
 

 
Punto 5 

Comunicazioni del Presidente del Consiglio del Municipio 
 

Prossima seduta 2.04.2024 h 19,00 
 

 
 

Punto 7 
Mozione Cons. Vella: “Sostegno e solidarietà alla comunità ucraina in occasione del 
secondo anniversario dell’invasione ad opera della Russia e contrasto ad iniziative di 
disinformazione sul conflitto”. 
 
Vella presenta la propria mozione. 
Berni fenomeno molto esteso. Voto favorevole e spera che il gruppo farà altrettanto. 
Benassati voto favorevole Ucraina è democrazia occidentale 
Caccia voto favorevole 
 
La mozione viene posta in votazione e riporta: 
- presenti       24 

- favorevoli    22 
- contrari         0 
- astenuti         0   

 

La mozione viene approvata.  
 
La seduta viene sciolta alle ore 21:33. 


